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每晚《新闻联播》后紧接着收看青岛
电视台的《青岛新闻》，是青岛海隆机械集
团有限公司副总经理傅健多年来的习惯。
从这两个“窗口”，这位海隆机械的董秘总
能琢磨出点风向来。

7月11日的青岛新闻头条，正是省
委常委、青岛市委书记李群到长春一汽
总部就一汽大众华东生产基地事宜进
行项目对接的报道。

与李群接洽的，是中国一汽董事
长、党委书记徐建一。

在这个百亿级项目的漫长争取过
程中，和一汽大众这样的企业打交道，
高层对话无疑至关重要。

电视画面里闪过一个熟悉的脸孔，即
墨龙泉街道办事处党委书记于成刚。这个
传说中一汽大众五分厂99%落户地即墨龙
泉的一把手，正是李群此行随行官员之一，
旁边还有即墨市委书记刘赞松、即墨市市
长郑德雁。

“这事儿其实已经铁板钉钉了。”傅
健心里一动，悬了多少天的心终于落了
下来。他心里很明白，随着一汽大众分
厂驻扎青岛，青岛的汽车制造行业将迎
来前所未有的发展机遇。作为即墨市最
大的装备制造业企业和汽车零部件加
工企业，海隆机械不光是一汽解放的一
级供货商，公司董事长黄建勇更是多次
随当地官员跑项目。

就在李群赶赴长春的四天前，7月7日，
中国一汽与德国大众在北京签署了建立一
汽大众新生产基地联合声明。

这是一个高规格签约仪式，李克强
和默克尔两位国家总理共同见证了这
场签约仪式。

声明中提到，中德双方将在青岛建
立一汽大众华东新生产基地，2017年正
式投产，年产大众汽车30万辆。此外，这
个项目主要生产大众的SUV车型，将同
步引进汽车零部件等配套企业，配套企
业投资规模约为整车厂的1 . 2倍。

对于正在雄心勃勃打造包括汽车产
业在内的十条“千亿级产业链”的青岛而
言，李群曾表态说，一汽大众华东生产基

地项目落户青岛，是青岛汽车产业发展
的里程碑，青岛的汽车产业，乃至整个工
业经济会因此迎来全新发展机遇。

“一汽大众在青岛建立新的生产基
地，将圆青岛数十年来的轿车梦。”青岛当
地媒体充满信心地描述。

百亿谜题———

一汽大众会选谁？

上百亿整车投资正是传言最多，也
最为敏感的舆论焦点。无论建厂投资规
模还是盈利能力在国内都首屈一指的
一汽大众，近年来在各地方政府眼中炙
手可热。地方官员接踵而至，一茬接一
茬地远走东北招商洽谈。

在一汽大众新建分厂的选址名单
上，青岛并非唯一选项。

2013年初，武汉当地媒体报道，一
汽大众将选择在武汉开设新厂。武汉的
自信确有道理，论地缘优势，武汉历来
被称为九省通衢；论工业基础或产业布
局，武汉坐拥二汽和上海通用新基地。
就在今年1月，武汉市双柳街矮林村委
会曾张贴出一则一汽落户的“紧急公
告”，公告提醒村民“土地补偿已正式打
卡，准备下发”。

就在双柳街矮林村委会发布拆迁
公告之后，一汽大众相关负责人公开否
认这一消息，称一汽大众目前没有跟武
汉签订过任何建厂方面的协议。

对于这则紧急公告，一汽大众一位
内部人士曾对媒体表示，一般拆迁工作
会在双方决议建厂后才进行，但一汽大
众并未做出武汉建厂决定，地方有可能
是提前以建厂名义完成土地拆迁，以便
更好地吸引一汽大众入驻。

与武汉争取一汽大众五分厂项目的
另一个有力竞争者是呼和浩特。呼和浩特
地方政府一直在跟一汽大众积极联系洽
谈建厂事宜。2012年10月，关于一汽大众
将在呼和浩特建第五工厂的消息曾被媒

体广泛报道。呼和浩特市政府招商引资处
在接受媒体采访时非常肯定地称：“发改
委已审批通过一汽大众呼市建厂项目，签
约仪式应该会在近期举行。”

现在看来，要猜中这个百亿谜题并
不容易，因为在德国人看来，备选方案
并不代表建厂选择。

2013年9月，一汽大众方面来青岛考
察，几个德国专家反复计算着来青岛开
厂的生产成本、交通运输、税收支出、产
业基础。“大众集团对于中国市场的整
体战略考量，这是他们选择在中国哪个
城市建分厂首要考虑的。”曾经和前来
考察的德国人有过接触的傅健说，这些
德国人实在是太谨慎了，算了又算。

此次考察，一汽大众划定了天津、
武汉和青岛三个备选方案。

半年后，这个让多地地方官煎熬三
年的答案终于揭晓。

时隔一周后，即墨市政府一位官员
回忆说，那一天的即墨市市长郑德雁兴
奋异常。虽然大众新厂址没有明确从莱
西、即墨、黄岛三者中圈定，但细心的人
分明已从李群出访一汽的代表团成员
上看出些许端倪。

在即墨一些地方官员看来，即墨才
是这个百亿项目竞逐赛的最大赢家，且
不说带动就业和增加税收，一汽大众五
分厂的进驻，将对蓝色硅谷的房地产业
和制造研发水平产生影响。知情人士告
诉记者，在建立起青岛汽车产业新城和
蓝色硅谷这一国家级新区后，他们明显
感觉即墨市撤市并区的脚步加快了，可
能性增大了许多。

大众的“中国战略”

青岛的“大众机遇”

18日，午后的即墨龙泉街道办事处炎
热异常，靠近公路的龙泉河三路和龙泉河
四路周围，几位在屋檐下纳凉的老婆婆摇
着扇子望着前方驶来的大卡车，车上装满

了汽车零部件。北面，“青岛汽车产业新城
管委会”大牌子后面，便是这几年青岛市
大力建设的青岛汽车产业新城。

这便是传闻中总占地6000亩的一
汽大众五分厂选址所在。

这是一个大得惊人的工业园区，规
划面积93平方公里，作为青岛千亿级汽
车产业链的承载园区，目前已引进包括
一汽解放等在内的62个重点项目，汽车
产业本地配套率超过80%。

“2013年汽车功能区实现的产值是
185个亿。2014年，我们的目标是236个
亿。”在青岛汽车产业新城管委会副主
任赵本启眼里，随着一汽大众五分厂落
户，青岛这个产业园区的发展不可限
量。“起码将创造数万个就业岗位。”当
地人憧憬说。

相比于信心满满的青岛市来讲，德
国大众则在近两年遭遇严峻危机。

除了中国市场外，德国大众在全球
其他市场销量全面下滑。2014年6月，大
众在美销量连续下滑15个月，而大众在
欧洲市场的销量连续6年萎缩，在德国
本土的销量2013年也下降了1 . 2%。

2013年，大众汽车全球销量973 . 1万
辆，单单一个中国市场就贡献了33 .6%的
份额；同时，中国市场还为大众贡献了
26 .9%的利润。在一些汽车行业内人士看
来，大众在佛山的四分厂刚投产，又急不
可耐地同一天宣布在中国再建两家分厂，
砸20亿欧元扩张在中国的产能，大众已然
患上了“中国依赖症”。

在青岛社会科学院研究院研究员
隋映辉看来，一汽大众在青岛设厂能够
面向整个华东市场，进一步深入中国市
场的经济发达地区，而武汉地区乃至整
个湖北都是法系车的地盘，去武汉设厂
势必会与雪铁龙系列产生直接竞争；其
次青岛周边的烟台、日照、潍坊等市是
山东重要的汽车生产基地，可以完成关
键零部件制造，配套能力强大，从汽车
产业链和集群方面的成本考量，也是一
汽大众选择青岛的重要动因。

（下转B03版）

一汽大众五分厂落户青岛———

百百亿亿大大项项目目上上的的角角逐逐

出品：经济新闻中心 板块统筹：蔡宇丹
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7月7日，在中德两国总理见证下，一汽大众敲定在青岛和天津建五分厂和六分厂，剑指中国华东
和华北市场。

动辄上百亿的整车厂投资去向正是传言最多，也最为敏感的舆论焦点。无论建厂投资规模还是盈
利能力都在国内首屈一指的一汽大众，近年来在各地方政府眼中炙手可热。地方官员接踵而至，一茬
接一茬地远走东北洽谈招商。

一汽大众新建分厂选址名单上，曾包括武汉、乌鲁木齐这样的热门城市。青岛，最初只是一汽大众
激烈争夺战中的一员。那么，它又是如何成为最后的赢家的？

这个百亿项目背后，不光是德国大众的中国战略考量，它还承载了青岛的“汽车梦”、青岛现有汽
车产业的转型升级。当一汽大众终于落户家门口时，当地一百多家汽车配套龙头企业又该如何抓住这
个机遇？

本报记者 姜宁

长长春春（（两两家家））

青青岛岛

产能：
2017年一期投入运
行，年生产轿车 30
万辆。
投产车型：
A级车 SUV
项目投资：
10亿欧元

●2013年青岛汽车
零 部 件 产 业 产 值
185亿元。
● 一 汽 大 众 华 东
基地落户后5年内
产值将达5000亿元

天天津津

成成都都

佛佛山山

一一汽汽大大众众中中国国布布局局
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